

Centro de Coalición Administrativa

La Junta Directiva suplica á los señores asociados y demás personas adictas á dicho Centro, se sirvan asistir á las reuniones que tienen lugar todos los días á las nueve de la noche en el domicilio social calle Puente Castillo, número 32, para cooperar á los trabajos electorales.

Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Secretario, D. Botella.

La vida política

La suspensión de garantías impide á la prensa la emisión de todo juicio acerca de las operaciones que se están verificando en Melilla. Hay una unanimidad, que consignamos con orgullo como españoles, y la constituye la expresión de los mas entusiastas aplausos al ejército, que está escribiendo con su sangre una de las mas gloriosas páginas de su historia.

El sufrimiento, el valor, la disciplina, el amor á la patria, son virtudes que están llegando ahora en los campos del Rif á un grado insuperable, y las mas calurosas manifestaciones de entusiasta admiración por los jefes, oficiales y soldados que en Melilla pelean, nos parecen poco ante los merecimientos de que son dignos los que tan alto ponen el nombre de España en lucha feroz contra tribus semisalvajes, cuya temeridad y arrojo todo el mundo conoce.

Esta hermosa y debida, unanimidad en lo que se refiere al heroísmo del ejército, no obsta para juzgar el móvil y el resultado de las operaciones. Hay una inquietud patriótica en todos los ánimos que no se puede manifestar mientras duren las actuales circunstancias. Tributemos al ejército el loor que le es debido y reservemos nuestra opinión en cuanto pueda hablarse claro y sin faltar á ninguna de las disposiciones excepcionales que nos rigen.

Viniendo á la política interior está sobre el tapete el tema de las elecciones municipales: los partidos extremos trabajan para producir determi-

nados efectos en las ciudades importantes de la monarquía. Hace mucho ruido la noticia de que en tal ó cual población los republicanos se han apoderado del ayuntamiento; y este es el único fin que persiguen en la lucha porque en cuanto á interés por la administración municipal ya se ha visto por dolorosa experiencia que no tienen ninguna y que sólo han conseguido aumentar en muchos puntos el descrédito que ya pesa de antiguo sobre la administración local española.

Ante esta agitación; en la que sólo tratan de atacar á la monarquía, y ante la actividad de los concejales profesionales, pertenecientes por punto general á los partidos medios, la masa neutra, los que no tienen interés directo en estas luchas, permanecen quietos y apartados en absoluto de la contienda, lo cual produce en el resultado de la elección una de estas dos consecuencias:

O un éxito de los republicanos, que puede hacer suponer á Europa que las poblaciones donde este hecho se produce son enemigos de la monarquía; ó un triunfo de los profesionales, de los concejales de oficio, de los que buscan el cargo para servir sus intereses privados. No es incompatible que en las mismas personas se sumen las dos circunstancias que acabamos de señalar.

En suma: los ciudadanos que podrían mejorar la suerte de nuestros municipios por apatía ó por pesimismo dejan el campo libre á los que no llevan en la contienda las mas rectas intenciones; y así el mal se perpetúa y así resurge en Madrid, por ejemplo, de cuando en cuando la campaña contra el municipio, que origina im-

pulsiones, derriba gobiernos y mancha á todos los partidos.

La ley Mellado ha puesto coto en cierta medida al concejal de profesión: ahora quería barrenarse y gracias al Consejo de Estado se ha mantenido su integridad; pero á pesar de sus sabios preceptos no se ha conseguido todo lo que su autor se proponía al llevar á las Cortes tan útil disposición. Hay que hacer algo mas que impedir la reelección: hay que impedir la elección de los vividores, y por arduo que sea el problema es preciso abordarlo con energía y actividad.

El remedio está en el cuerpo electoral independiente, en el cuerpo electoral que podría y debería organizarse para adoptar una serie de acuerdos que habrían de ser los siguientes:

1.º No elegir á ningún candidato que ya haya desempeñado el cargo sea cual fuere la época en que lo ejerció.

2.º No elegir á nadie que solicite el puesto, sino á quien no haya manifestado jamás aspirante semejante.

3.º No dar ningún voto á quien se presente en la lucha con carácter político desnaturalizando una elección que no tiene otro objeto sino de buscar quien administre bien los bienes del pro-común.

4.º Excluir de la candidatura á todos los contratistas de obras, á los intermediarios de artículos de comer y beber y á los expendedores de estos géneros en los establecimientos del término municipal.

5.º Excluir de las candidaturas á los que tienen acciones de las sociedades arrendatarias de consumos, en los puntos en que este impuesto exista.

6.º Excluir de las candidaturas á los individuos de quienes no se conozca los medios de existencia y á los que notoriamente vivan perseguidos de acreedores y deudas; y

7.º Procurar que los candidatos tengan alguna competencia en la legislación municipal y conocimiento perfecto de la ley vigente.

Nos referimos en las anteriores reglas á las grandes poblaciones que es donde el mal radica con caracteres menos tolerables y creemos firmemente que si el cuerpo electoral tuviera energía para imponerlas, muy pronto habríanse variado en sus aspectos moral y material las grandes urbes de España.

Hay que prescindir ante todo de la política en estos asuntos.

Los hombres honrados republica-

nos ó carlistas pueden ser tan útiles como los hombres honrados monárquicos para sanear una población, para urbanizarla á la moderna, para enriquecerla con mejoras importantes y para cuidar el fomento de la enseñanza, de la beneficencia y de tantas otras cosas que nada tienen que ver con la política ni con los partidos.

Para esto es indispensable que los propios interesados se despojen de su carácter político en la elección y gestión municipal, que no sean elegidos por sus correligionarios, que no lleven al Municipio la representación de ninguna huera de las que se disputan ese poder del Estado.

Tal y como se plantea esta lucha en casi todas las capitales, el gobierno no puede mantener la abstención y neutralidad que muchos le piden y que sería conveniente.

Desde el momento que los partidarios extremos plantean en la contienda electoral el dilema político de República ó Monarquía, los gobiernos no tienen más remedio que aceptar la lucha en esos términos y proteger enérgicamente á los candidatos monárquicos.

Y la opinión, cuando así se presenta en el asunto se ve arrastrada también á aceptar una batalla política en lo que debiera ser puramente administrativa y ya no puede discutir personas: los monárquicos tienen que combatir á los republicanos como en una elección de diputados á Cortes y en vez de pelear en los comicios por el mejoramiento urbano de una ciudad se pelea por la forma de gobierno.

Así no hay remedio posible para nuestra administración municipal.

En las luchas políticas las personas no son nada, el interés del partido es superior á todo; y en las luchas para renovar un municipio las personas son lo importante y lo de menos es el partido á que pertenecen.

Cambiados los términos racionales y legítimos de la elección de ediles, no puede resultar nunca una corporación municipal que responda á los fines determinados en la ley por que éstas se rigen, ni al espíritu y carácter que las atribuye el régimen constitucional y el derecho administrativo.

El mal se perpetuará mientras el cuerpo electoral no lo remedie por sí mismo.

EMILIO SANCHEZ PASTOR.

Madrid, 11 Octubre.

Crónica municipal

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

SESION ORDINARIA DEL DIA 11 DE OCTUBRE DE 1911

Se celebró bajo la presidencia del señor Alcalde don Pedro Pons Vidal con asistencia de los señores Pons Sitges, Pons Borrás, Bosch, Pons Castell, Giménez, Oives y Beltrán.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á don José J. Sancho Caules para rectificar varias aberturas de la casa número 2 de la calle Nueva de esta ciudad.

Conceder licencia á don José Pons Camps para elevar en seis hiladas de sillares tres metros de fachada de la casa número 36 de la calle de Santa Eula.

Conceder licencia á don Juan Orfila Olives para prologar en dos metros la fachada de la casa de la viña de su propiedad situada en el camino de Algendar entre las casas de las propiedades denominadas Santa Clara y S. Olivera.

Haber quedado enterado de una comunicación del señor Gobernador civil de la provincia incluyendo copia de la plantilla del personal de la prisión preventiva de este partido, y que ha sido formada por la Dirección General de prisiones.

Aprobar las cuentas presentadas al Ayuntamiento por pesetas 779'43.

Aprobar el pago de las cantidades que por concepto de matrículas á los alumnos que disfrutan plaza de gracia en el Instituto de esta ciudad adeuda este municipio, dejando pendiente de resolución la cantidad relativa al alumno don Antonio García Moragues.

Facultar al señor Beltrán, concejal encargado de empedrados y caminos, para que en atención á haber quedado agotada en el presupuesto actual la consignación para tales obras, proponga á los obreros que las están realizando la prosecución de las mismas cobrando sus haberes el próximo año de 1912 y con cargo á la consignación del mismo.

Haber quedado enterado de que por el señor Alcalde habían sido pedidos en Barcelona varios objetos de suma necesidad para la sala de operaciones quirúrgicas instalada en el Hospital Civil.

Telegrafiar á don J. Pedret Garriga, de Barcelona, para que remita seguidamente 40 tubos de suero antidiftérico.

Que interin se están llevando á cabo las obras de renovación del piso y afirmado de la calle del Castillo, los coches y carruajes que transiten por las calles de la Plana y San Juan lo hagan entrando por la de la Plana y saliendo por la de San Juan, sin poder hacerlo en sentido contrario.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana á saber:

Instancia de don Juan Codina Cardona para establecer un puesto de venta de carnes frescas de cerda en el Mercado del Exclaustro del Carme de esta ciudad.

Pliego de condiciones con sujeción á las cuales deban arrendarse los siguientes servicios: Impuesto sobre coches que tomen parada en las plazas y calles de esta ciudad; Impuesto sobre carruajes de fuera de este término municipal que transiten por la población; Impuesto denominado de alquiler de locales de parada destinados á la colocación de caballerías y carruajes que van de tránsito si los conductores no tienen sitio para ello; Idem sobre licencias para verter escombros y tierras en los terrenos que el Ayuntamiento tenga destinados al efecto.

Pliego de condiciones con sujeción al cual habrá de procederse á la subasta para la renovación de los empedrados de las calles Nueva y Arravaleta de esta ciudad con cargo al presupuesto de 1912.

Circular de Sanidad publicada por el señor Gobernador civil de esta provincia, el objeto de proponer el modo y forma de dar cumplimiento á la misma.

Moción del señor Alcalde sobre colocar en sitio conveniente y adecuado la cabina del cinematógrafo que se proyecta en el Teatro Principal.

De la Comisión de Policía urbana é Ingeniero de Obras Públicas: instancia de don Lorenzo Arguimbau Ferrer pidiendo permiso para levantar un edificio en la carretera nueva de Mahón á Ciudadela.

De la Comisión de Gobernación proyecto de Reglamento con sujeción al cual habrá de crearse en esta ciudad el cuerpo de Guardia municipal.

Y se levantó la sesión.

Se ofrece

un tenedor de libros para un comercio ó fabrica, persona formal y de competencia. Informarán en esta imprenta.

—Hombres? Ni pensarlos. Eso es un convento de monjas. No entra ahí más que el jardinero, y ya estará roncando.

—Te digo que suelen venir otros. Pregúntale á Pelicán; ayer lo pescó junto á la verja un caballero que salía de la casa y que no quería soltarle. Es verdad que acabó por escaparse, pero no le costó poco trabajo.

—No me hubiera yo divertido poco con ese ciudadano. Pelicán es un camueso... ¡Oh! ¡Oh! la pequeña está en guardia y mira hacia la puerta del jardín... ¿No os decía yo que se impacientaba?

Efectivamente, Mlle. Valdieu acababa de ponerse á la ventana, pero en seguida volvió la cabeza como para responder á alguien que le hablase desde el salón, y al momento se retiró.

—¿Estás seguro de que es ella?— preguntó en voz baja Pervenche.

—Segurísimo — respondió en el mismo tono Pomme d'Amour.— Os respondo de que es la misma. La madre es una mujer muy hermosa, y joven todavía, pero no se parece en

caba á la verja salí de mi escondite haciendo como que llegaba á todo correr, y pregunté: ¿Mademoiselle Valdieu?... ni más ni menos que si en mi vida la hubiese visto... Soy yo, me contestó... Entoces le dije que iba parte de M. Andrés de Elven y le entregué la carta por entre los hierros.

—¿La tomó enseguida? interrogó Pervenche.

—En seguida no,—dijo Pomme d'Amour.—No quería cogerla. Parecía que le iba á quemar los dedos. Viendo eso le deslicé el papel en la mano; porque estaba seguro de que no lo dejaría caer... Como ya estaba oscuro y no podía leerla, me acordé de que llevaba una caja de cerillas en el bolsillo, y se la pasé detrás de la carta... La muchacha debe ser larga porque comprendió al momento y se echó á reír. La hice un saludo militar, con la mano en la visera... para no quitarme la gorra, no fuese á conocerme por el color del pelo.

—Abrevia, hijo mío, abrevia, que no tenemos tiempo que perder en

dejar plantado, sin que me valiera toda mi diplomacia. Pero al fin se decidió, y me dijo que volviese á las diez y que ya estaría en el salón del piso bajo con la ventana abierta. Me encargó que diese un golpe en la verja con una piedra, y que cuando la vie e salir encendiera una cerilla.

Pomme d'Amour hizo todo este relato cambiando de voz, según que repetía sus propias palabras ó las de Mlle. Valdieu.

Tenia una disposición tal para las imitaciones, que cualquiera habría creído estar oyendo á Teresa.

—Bueno,—dijo Pervenche.—¿Y después?

—Después salí á escape y llegué chorreando á casa del amo, que me mandó á buscarlos en el café y me dió cuarenta francos.

—No tengas cuidado, tunante; si todo sale bien esta noche; yo haré que mañana te den algo más.

—Gracias, señor Pervenche. Se trabajará todo lo que se pueda. Si la chica cambia de idea no será por culpa mía; pero como venga, os garan-

tizo que no se escapará antes de llegar á la calle Corvisart. Luego que que esté allí, la cosa corre de vuestra cuenta.

—Perfectamente; desde ese momento no tendréis más que dejarme hacer y procurar que no te cojan.

—¿Ogermel... ¿Quién? ¿Creéis que nos caerá encima la policía?

—Espero que no y si ocurriera esa desgracia ó algún majadero se mezclase en nuestros asuntos, todo estaba concluido con que desfilásemos á tiempo tú, Pelicán y yo. El amo no quiere historias. Prefiere que falle el golpe, que siempre hay medio de intentar otro.

—No sería tan fácil, señor Pervenche. La nena no se dejaría engatusar de nuevo... desconfiaría de mí.

—Ya lo arreglamos de otro modo... Pero basta de conversación. Debemos estar cerca de la casa.

—¿Y tan cerca!... No me acordaba de que nunca habéis venido por aquí. Dentro de un momento vereis la casa, detrás de esos árboles. Pelicán acaba de pasar por delante de la verja.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del imberbe.

MUESTRA. — Estas aquellas personas que tengan un embriagador en su familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y el Vd. se presenta a uno de los depósitos al pí indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, puede escribir para adquirir muestras gratis, dirigiéndose al siguiente:

COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres 22.
Depósitos en Mahón: Farmacia de Fermín M. Martínez.

Plaza del Príncipe, 6.

Efemérides de Menorca

16 DE OCTUBRE

1656.—Con motivo del Real Privilegio de nobleza, que se concedió á don Juan Montañés y Pons y á todos sus descendientes legítimos, el Rey de Armas de Felipe IV expide certificación acerca de los méritos y servicios de los de este linaje.

Era la familia Montañés de Mahón, descendiente de Martín Montañés, Infanzón de Aragón y Señor de la Villa de Serés, y habiéndose distinguido los individuos de esta familia en diversos servicios públicos y actos meritorios, S. M. concedió de nuevo el título de Infanzón al mencionado don Juan Montañés, que mas tarde fué nombrado comandante de los 300 hombres que debían entrar de refuerzo en San Felipe, según dijimos en la efeméride del 11 de Octubre.

Noticias militares

El teniente de artillería don José Onrubia Anguiano, que sirve en esta Comandancia, ha sido destinado al segundo regimiento montado.

El «Diario Oficial» inserta una disposición dictando instrucciones con el fin de metodizar la instrucción en los grupos de ametralladoras y que se amolden á las municiones que señalen como dotación anual, para que estén siempre en condiciones de prestar servicio.

También se publica otra real orden expresando la satisfacción con que se ha visto el esfuerzo de todos en la instrucción de los cuerpos de caballería, elogiando especialmente el regimiento de Alcántara y al escuadrón de Gran Canaria.

Han sido destinados á la Academia de Infantería el capitán don Enrique Vinador Tirado y el primer teniente don Alejandro Oras Armásto.

MAHON

Por tratarse de un querido paisano nuestro, que durante el combate con los moros que tuvo lugar el día 7 del corriente, se portó, según frase del General Orozco, «como un valiente», copiamos de «La Vanguardia» del 10 y del 11 de este mes, lo siguiente:

«A la derecha del río quedaron, como reserva, seis compañías, cuatro de Talavera y dos de Chiclana, que entraron también en fuego, como toda la columna; teniendo después como principal misión proteger la retaguardia durante la marcha sobre Imarufen.

Antes del mediodía comenzó á concentrarse la columna Orozco al pie de Tirkemin, para llevar á cabo la conversión y marchar sobre Imarufen.

El capitán Linares, ayudante del general y el jefe de Estado Mayor señor Suarez, recorrieron muchas veces la línea de fuego, comunicando las órdenes de los distintos movimientos. A la una dió principio el repliegue sobre Imarufen.

El general Orozco dirigió personalmente la operación del sábado último y pasó el río después del batallón de Cataluña, demostrando gran valor, serenidad e inteligencia en todos los momentos del combate.

Como la línea de fuego era extensa, más de seis kilómetros, las órdenes fueron transmitidas con notable acierto y rapidez por el ayudante de campo señor Linares, el jefe de Estado Mayor señor Suarez Mendigorry, el capitán de las ametralladoras señor Baquero y el gobernador del cuartel general, comandante señor Meyoral. La última etapa se hizo con una precisión matemática, en tres líneas paralelas al fianco izquierdo, conteniendo al enemigo. El centro y la impedimenta de la derecha siguió el curso del Kert. El general Orozco con dos compañías guardaba la retaguardia, siendo el último en subir á Imarufen.

El general Orozco ha dado pruebas de ser un general de cuerpo entero.

Por equivocadas referencias, al señalar en nuestro número del sábado el desgraciado accidente de que fué víctima en la Fortaleza de Isabel II el capitán don José Romero, ayudante del General Excelentísimo señor don Gonzalo Carvajal, dijimos que al paciente le había sido practicada la primera cura por el Director del Hospital Civil, don Lorenzo Pons Marqués.

Mejor informados hoy podemos rectificar nuestro error, haciendo constar que dicha primera cura fué practicada por el señor médico militar, de servicio en la Fortaleza, el cual dispuso lo conveniente para el traslado del herido á esta plaza.

En el Hospital Civil fué sometido efectivamente al examen radioscópico por ser este establecimiento el único en Mahón que cuenta con el indicado medio exploratorio.

Del Hospital fué conducido el señor Romero al Hotel Bustamante, y confirmado el diagnóstico del médico de la Fortaleza, en la tarde del sábado le fué practicada la cura definitiva por varios señores médicos militares de esta guarnición.

Con verdadero gusto podemos añadir que el traumatizado sigue en estado satisfactorio, dentro de la gravedad propia de la lesión.

Ha sido multado en Barcelona un médico con 500 pesetas por no dar parte á la autoridad de haber asistido á una enferma que padecía una dolencia que pudo ser considerada como sospechosa.

También lo han sido con 10 pesetas varios individuos que se resistieron á someterse á las prácticas sanitarias dispuestas por las autoridades.

Ayer por la mañana á las siete salió para Barcelona y escatas el vapor-correo «Menorquina».

Dícese que el ex-ministro don Eduardo Dato, presidirá el reparto de libretas del Instituto Nacional de Previsión á los alumnos concurrentes á las escuelas del Ateneo Obrero Manresano.

Ayer tarde estuvo bastante concurrido el paseo de Isabel II, donde tocó la música del Regimiento de Infantería de Mahón, número 63.

A las cuatro y media de la tarde del sábado se unió en matrimonio nuestro amigo don Juan Ferrer y Tur, Administrador de Correos de esta ciudad, con la simpática señorita María Orfila Pons.

La ceremonia, por razones de un tuvo lugar en el domicilio de una hermana de la novia.

Bendijo el acto el Reverendo don Narciso Panedas, Vicario de la parroquia de Santa María, siendo testigos, por parte de la novia don Lucas Pons Carreras y por la del novio don Francisco Ludevid, Interventor de la Oficina de Correos de donde es jefe el recién casado.

Deseamos á los desposados muchas venturas en su nuevo estado y felicitamos á las respectivas familias de los nuevos esposos.

Esta mañana á las seis ha llegado de Palma el vapor-correo «Monte-Toro», habiendo sido algo penosa la travesía.

Ayer sobre las tres de la tarde, al atravesar la calle del Cos de Gracia una joven de unos quince años fué atropellada por una bicicleta que con bastante velocidad circulaba por dicha calle.

Si la joven hubiera oído la bocina hubiera tal vez podido evitar el que se la atropellase, pero la bocina no tocó y por eso no le fué posible rehuir el atropello.

Sufrió varias contusiones, siendo auxiliada por los vecinos.

Llamamos la atención del señor D. Legado sobre el hecho, bastante repetido, de lo excesivo de la velocidad con que circulan por las calles las bicicletas y sobre el abuso de no llevar por la noche algunas el faro encendido.

Continúa la campaña sanitaria en nuestro mercado, obsequiando al señor Cirilo Abadía, algunos conejos, torcidos y perdices por no reunir las debidas condiciones de salubridad.

Espectáculos

Teatro Principal

Por llenos se han contado las sesiones del sábado y domingo. El señor Perqué luciendo sus evidentes habilidades en la bandurria, el «Duo Alegría» cantando picarescas coplas y el «Petit Nanin» haciendo

las delicias del público, todo ello combinado con un hermosa é interesante variedad de películas entre las cuales podemos citar «La lección del colegial», «El asunto Lyvings-ton», «El piano taciturno», etc.

Esta noche tendrá lugar una sesión á las nueve con estreno de películas y nuevos números por las dos atracciones, que tantos aplausos reciben todas las noches.

Consumo Público

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 10 Octubre

1 buey, 305 kilos, Barcelona.

1 vaca, 149'5, vergel son Pons.

1 ternero, 84'5, son Camaró (Ferretas).

1 ternera, 51, idem.

3 carneros, 31'5, Pedro's Esquerra (Alayor).

2 idem, 22, noria del señor Orfila.

1 idem, 9'4, noria Barbérosa.

4 cerdos, 322.

Día 11 idem

1 buey, 345 kilos, Barcelona.

1 idem, 278, s'Espeumer Vey.

1 vaca, 147'5, son Selabra (Mercedal).

1 ternera, 89, estancia de don Miguel Villalonga.

1 carnero, 12, vergel de se Font d'el Simón.

4 cabras, 35, Murella Vey.

1 idem, 10, Alfuri (Mercedal).

1 idem, 9'6, Binladi de Lorenzo.

4 cerdos, 308.

Día 12 idem

1 buey, 323, Barcelona.

1 idem, 293, idem.

1 vaca, 159, noria del Sr. Moysi.

1 idem, 15'5, Binladi Vey.

8 carneros, 98, Barcelona.

3 cerdos, 217.

Sociedades y Corporaciones

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA

Esta Sociedad paga por su valor y equivalencia los siguientes cupones vencimiento 1.º Octubre de la Compañía de Caminos de Hierro del Norte de España:

Norte 1.º y 2.º Serie.—Asturias, Galicia y León 1.º, 2.º y 3.º hipoteca. Especiales de Alar á Santander.— Tudela á Bilbao 1.º y 2.º Serie y 2.º Serie residuos.

Y por su valor nominal paga los siguientes títulos que hayan resultado amortizados en los sorteos correspondientes á vencimiento 1.º corriente:

Obligaciones Asturias, Galicia y León 1.º, 2.º y 3.º hipoteca.

Idem especiales de Alar á Santander, Tudela á Bilbao 1.º y 2.º Serie y 2.º Serie residuos.

Mahón 7 Octubre 1911.

9-11-13-16-18

CULTOS

San José de hoy.—Stos. Galo abad y Ambrosio obispos y confesores.

Santo de mañana.—Sta. Eduvigis duquesa y la Beata Margarita Alacoque vírgen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra. de la Concepción en la Concepción.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas, estando el Señor de manifiesto desde las 5 y media hasta las 7.

COTIZACIONES

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA

Interior fin de mes.	101'15
Amortizable 5 %	83'35
Acciones Norte fin de mes.	101'90
Idem Alicante idem.	90'30
Idem Orense idem.	18'58
Obligaciones Almansa 4 %	96'00
Idem Norte idem.	95'12
Idem Alicante idem.	95'50
Idem Francia 2 1/4 %	58'50
Idem Orenses primitivas.	44'25
Idem Ayuntamiento Barcelona 1906	93'25
Francos Par. (cheque)	109'30
Libras cheque.	27'51

Banco de Menorca

Bolsa del día 14 Octubre de 1911

Telegrama de las 16.15

Interior fin mes	83'32
Amortizable 5 por 100	101'40
Id. 4 por 100	00'00
Noites fin mes	00'80
Alicantes fin mes	90'15
Banco Español Isla Cuba	86'53
Francos cheque	109'30
Libras cheque	27'54
Interior contado	83'00

Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRAT-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

PRECIOS DE VENTA El Kilóg.

Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina	101'00
Id. 950 mm	96'10
Id. 935 id.	94'65
Id. 940 id.	93'15
Id. 900 id.	91'20
Id. 800 id.	81'40
Id. 750 id.	60'00
Id. 600 id.	00'00
Depósito de bolas ley 800 mm.	
Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 11 y Deyá.	
Barcelona 16 Octubre de 1911.	

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16

—Entonces, á callar hijo mío— dijo Pervenche.—Es preciso que nadie nos oiga, y sobre todo, que no nos vean juntos. Voy á pasar al otro lado del bulevar. Tú seguirás andando sin desviarte.

—¡Oh! nos sobra tiempo; no son las diez—replicó Pomme d'Amour.—Si queréis que adelantemos un poco os enseñaré la casa... á través de los árboles... Conozco un buen sitio donde no pueden venir á estorbarnos.

—Vamos allá, pero habla más bajo. Quizá haya gente en el jardín, porque hace un tiempo magnífico. Figúrate que esas señoras hayan tenido el capricho de pasearse.

—No hay peligro. La chica no me hubiese dicho que diera un golpe en la verja para anunciarme á no estar segura de que la mamá se recogiera temprano.

—Ha podido equivocarse. De todos modos, hazme el favor de ponerle una sordina ó de callar, con mil diablos, porque es preciso que lleves dentro un nido de cotorras, según lo que charlas.

—No lo conozco; pero el señor vizconde me ha dicho que aguardará en la esquina de la calle Corvisat, á la hora que señaleis, y que tendrá necesidad de mí para que os dé aviso, lo uno porque no se atreve á llegar hasta cerca de aquí, y lo otro porque no quiere que vayais sola hasta el sitio de la cita. El bulevar de Italia no es muy seguro de noche... y si os atracan en el camino...

—¡Vos me defenderéis!—preguntó sonriendo.

—No, señora; yo no soy bastante fuerte; pero con dar un silbido, acudiría enseguida Mr. de Elven.

—¡Bravo!—exclamó Pervenche.—Harás carrera, Pomme d'Amour, te lo predico. Eso de ataques nocturnos ha sido una gran idea. La muchacha no desconfiará de tí. En la vida se le hubiera ocurrido una cosa así al bestia de Pelic... De modo que la chica aceptará sin repugnancia, ¿no es cierto?

—Le costó un poco el tragar la píldora; tan'o, que ya estaba yo viendo el momento en que me iba á

minuciosidades.

—Es muy verdad. Pues, como decía: saca la pequeña un fósforo... no creáis... de los de á quince céntimos la caja... y lo enciende. Afortunadamente no corría chispa de aire y pudo leer... ¡Oh, había qué ver! Se puso de cincuenta colores... No me queda duda: está muy buen gusto, porque el tío parece una navaja de afeitar... Pero también es verdad que de gusto cada cual tiene el suyo.

—Y por lo visto el tuyo es charlar á diestro y siniestro.

—Voy al grano, señor Pervenche. No os impacientéis... Oid lo que dijo con una vozecita aflautada: —Es el mismo Mr. de Elven quien os ha entregado ese billete?

—El mismo en persona, y lo he dado aguardando la contestación.

—¿En dónde?

—En el hotel del Helder.

—¿Vais á volver allí?

—Sí, señora; vendré otra vez con el señor vizconde, si consentís en verme.

—¡Ah! ¿Sabeis el contenido de la carta?

El antipático pilluelo obedeció por el instante.

El jardín de la villa lindaba en aquel lado con un solar, del que le dividía una tapia. La verja de fachada sobre el bulevar terminaba allí.

Pomme d'Amour condujo á Pervenche á la esquina del muro de separación.

El sitio estaba bien escogido, pues se veía oblicuamente y desde muy cerca la fachada de la casa.

En el entresuelo seguían abiertas las ventanas y había luz aún. La silueta de una mujer se destacaba claramente sobre el fondo luminoso.

—Es ella—dijo de quedo Pomme d'Amour.—Está ya preparada; me aguarda, y se impacienta.

—Me parece que no está sola—murmuró Pervenche.—Hay dos ó tres personas en el salón.

La madre y la vieja, que parece una alondra. La chica les meterá cualquier embuste y acudirá al recamo, no lo dudéis.

—Esperemos un poco. Quisiera asegurarme de que no hay hombres en la casa.

—Entonces, á callar hijo mío— dijo Pervenche.—Es preciso que nadie nos oiga, y sobre todo, que no nos vean juntos. Voy á pasar al otro lado del bulevar. Tú seguirás andando sin desviarte.

—¡Oh! nos sobra tiempo; no son las diez—replicó Pomme d'Amour.—Si queréis que adelantemos un poco os enseñaré la casa... á través de los árboles... Conozco un buen sitio donde no pueden venir á estorbarnos.

—Vamos allá, pero habla más bajo. Quizá haya gente en el jardín, porque hace un tiempo magnífico. Figúrate que esas señoras hayan tenido el capricho de pasearse.

—No hay peligro. La chica no me hubiese dicho que diera un golpe en la verja para anunciarme á no estar segura de que la mamá se recogiera temprano.

—Ha podido equivocarse. De todos modos, hazme el favor de ponerle una sordina ó de callar, con mil diablos, porque es preciso que lleves dentro un nido de cotorras, según lo que charlas.

—Entonces, á callar hijo mío— dijo Pervenche.—Es preciso que nadie nos oiga, y sobre todo, que no nos vean juntos. Voy á pasar al otro lado del bulevar. Tú seguirás andando sin desviarte.

—¡Oh! nos sobra tiempo; no son las diez—replicó Pomme d'Amour.—Si queréis que adelantemos un poco os enseñaré la casa... á través de los árboles... Conozco un buen sitio donde no pueden venir á estorbarnos.

—Vamos allá, pero habla más bajo. Quizá haya gente en el jardín, porque hace un tiempo magnífico. Figúrate que esas señoras hayan tenido el capricho de pasearse.

—No hay peligro. La chica no me hubiese dicho que diera un golpe en la verja para anunciarme á no estar segura de que la mamá se recogiera temprano.

—Ha podido equivocarse. De todos modos, hazme el favor de ponerle una sordina ó de callar, con mil diablos, porque es preciso que lleves dentro un nido de cotorras, según lo que charlas.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

Barcelona 15, 6' 10.

Habla Canalejas

Sin telegrama oficial

El Presidente del Consejo no recibió ayer telegrama alguno de Melilla, lo que no le extraña, ha dicho el señor Canalejas, porque no espera que ocurra algo de particular hasta mañana ó el martes, en uno de cuyos días, añadió, es probable se inicien las primeras operaciones para el combate definitivo, con sujeción al plan combinado entre el ministro de la Guerra y el general señor García Aldave.

Visitas a Canalejas

Ayer fué muy visitado el despacho oficial del señor Canalejas por muchos amigos políticos, que cambiaron impresiones con el jefe del Gobierno respecto á las próximas elecciones municipales.

También visitáronle varios amigos de Zaragoza conversando sobre las pasadas hueras, de sus causas y medios de prevenirlas.

Despacho con el Rey

El señor Canalejas despachó ayer con Su Majestad el Rey, siendo muy breve, pues los asuntos sometidos á la deliberación regia carecían de interés general.

Combinación de Gobernadores

Se está preparando la combinación de Gobernadores, que ha de estar ultimada antes del período electoral.

Como sólo existe la vacante de la provincia de Gerona, sobre esa base ha de girar la combinación, la cual se desarrollará verificándose algunos traslados.

Preparativos electorales

Ha manifestado también el señor Canalejas á los periodistas que no descansa ni deja de la mano el asunto electoral, no desistiendo por consiguiente el que se refiere á las próximas elecciones municipales, sobre las cuales se han dado instrucciones á los gobernadores y las tendrán aun más expresivas los que sean nombrados ó trasladados en la nueva combinación de mandos.

Los preparativos electorales, ha añadido el jefe del Gobierno, no se limitarán á los gobernadores, los jueces municipales serán también objeto de la atención del Gobierno, á cuyo efecto algunos serán renovados.

Otras noticias

Propósitos del Gobierno

Persona que por su intimidad con el Gobierno le creamos perfectamente enterado de los planes gubernamentales, nos asegura que el Gabinete tiene el más decidido propósito de que triunfen los monárquicos en las elecciones municipales, apoyando y prestando toda la ayuda necesaria á cualquier combinación ó pacto que tenga aquella tendencia.

Añade dicha persona que le consta que ya se han dado y se darán más concretas y terminantes instrucciones á los gobernadores ó á los que ejerzan mando civil, para que cooperen con toda eficacia al triunfo monárquico y que así como el Gobierno verá con sumo agrado todos los trabajos que se realicen con aquella tendencia, verá también con disgusto cualquier negligencia ó parcialidad en favor de los contrarios al régimen.

De Portugal

Las noticias que se reciben de Portugal comunican que va restableciéndose la normalidad, y que el movimiento monárquico está ya casi dominado.

A causa de esas noticias en breve regresarán á sus respectivas guar-

niciones las tropas que actualmente tenemos vigilando la frontera portuguesa.

Mandos militares

Su Majestad el Rey ha firmado ayer una combinación de mandos militares, á propuesta del ministro de la Guerra interino.

Dicha firma no afecta á esa provincia.

Valoración de productos

El ministro de Hacienda don Tirso Rodríguez ha manifestado que el Gobierno influye é influirá en la valoración de productos que está realizando la junta de Aranceles.

Ha quedado aprobada la clase tercera que se refiere á hierros y metales.

Visitas al Monarca

Han visitado á Su Majestad el Rey para cumplimentarle el señor Conde de Romanones y el Marqués de Valdeiglesia.

Este último entregó al Monarca la crónica del viaje que realizó á Buenos Aires la Infanta doña Isabel en representación de la nación española y de la Corona.

También visitó al Rey el Subsecretario de Instrucción pública don Natalio Rivas, con el fin de significarle su agradecimiento por el pésame que le había dado con motivo del fallecimiento de su madre.

Conversó luego con don Alfonso XIII sobre instrucción pública, durante una hora, y á la salida manifestó que estaba encantado de los vastos conocimientos que posee el Monarca sobre el ramo citado.

Infundio francés

La Infanta Isabel, que reside en París, leyó con avidez los diarios franceses para informarse del combate sostenido por los españoles contra los moros en las orillas del Kert.

La lectura le produjo desagradable impresión, pues de las noticias no se traslucía la victoria alcanzada, y además se vió sorprendida con la de que estaba herido el Infante don Alfonso de Orleans.

Pidió en seguida telegráficamente noticias al Gobierno de España, resultando de la contestación que era falso, pues el citado Infante á causa de haber estado enfermo, ya casi restablecido, no había tomado parte en el referido combate.

De provincias

Toledo

Descubrimiento

Toledo 14.—El Arquitecto, bajo cuya dirección se están haciendo algunas obras de reparación en la Sinagoga del Tránsito, descubrió al practicarse unas excavaciones, un magnífico salón de remota antigüedad de un gran interés histórico y arquitectónico.

Cuando estén terminadas las obras se levantará el salón y se llevará al Centro de estudios hebraicos, para un examen detenido y escrupuloso, á fin de que se pueda determinar el valor artístico del mencionado salón.

Valencia

El suceso del día

Valencia 15.—El gran suceso del día que ha mantenido la curiosidad pública, es haberse observado desde las calles una estrella situada á la derecha del Sol, de gran intensidad y magnitud.

Augurios

Esa observación ha servido de pie á las comedias y á los aficionados á vaticinios, para formularlos con arreglo á todos los gustos.

Unos suponían la aparición relacionada con graves acontecimientos políticos ó sociales, mientras otros auguraban tristes presagios en Melilla.

Todos esos augurios y vaticinios contribuían á mantener los ánimos

en gran presión, creyendo realmente que la estrella aparecida era anuncio de pavorosos sucesos.

Pero el dictamen ó opinión de los técnicos ó entendidos en astronomía, calmaron la excitación general diciendo que se trataba del planeta Marte, que por consecuencia de su trayectoria ocupa accidentalmente el lugar en el cual se le ha observado.

Zaragoza

La procesión del Rosario

Zaragoza 15.—Ayer se celebró la procesión del Santo Rosario, que resultó imponderablemente brillante, revistiendo un esplendor y solemnidad extraordinarios.

Asistieron á esa espléndida manifestación del culto católico numerosísimas comisiones, cofradías, hermandades, asociaciones cristianas, niños escolares é infinitad de distinguidas personalidades.

Las autoridades de todos los órdenes, así como el Ayuntamiento concurren al religioso acto.

El general Lizano en representación de S. M. el Rey, asistió también á la procesión.

Un gentío inmenso llenaba todas las calles del tránsito, arrojándose flores desde los balcones y ventanas.

Ha resultado una imponente y hermosísima expresión del sentimiento religioso tan infiltrado en el noble pueblo aragonés, amante y devoto siempre de la excelsa y gloriosa Virgen del Pilar.

La feria de ganado

La feria de ganado ha estado muy concurrida, siendo muy nutrida de todas las especies, así lanar, como vacuna y mular.

Se han presentado ejemplares superiores, que han llamado la atención.

Los precios en general han sido elevados, habiéndose realizado muchas transacciones.

Telegrama al Gobernador

El Gobernador civil ha recibido un telegrama de los aragoneses residentes en Melilla, en el cual le dicen que ellos han querido también celebrar, como lo han hecho, la fiesta á la Virgen del Pilar, uniéndose su espíritu á los compatriotas que en el país natal dedican un homenaje á la Virgen querida.

Otro telegrama

Los oficiales aragoneses en Taxidit, que están en operaciones en tierra africana, se han dirigido también telegráficamente, saludando á Aragón con vivas á la Pilarica y uniéndose á sus paisanos en las fiestas con que celebran su festividad.

Córdoba

Visita á los enfermos

Córdoba 14.—La junta de damas ha visitado á los enfermos y heridos llegados de Melilla, soborriéndoles y agasajándoles, y dedicándoles toda clase de cuidados.

Los soldados, esos modestos héroes de la patria, han recibido con muestras de agradecimiento las atenciones que les han prodigado las caritativas y patrióticas damas.

LO DE MARRUCCOS

Buques fondeados

Madrid 14.—Según noticias recibidas de Melilla han fondeado en aquel puerto los buques de guerra españoles «Reina Regente», «Infanta Isabel», y «Nuñez de Balboa».

Sus comandantes han visitado seguidamente á las autoridades.

Estadística oficial

Melilla 14.—Según la estadística oficial, existen actualmente en esta plaza mil quinientos enfermos.

Comparación

Existiendo un contingente armado

de 35.000 hombres, resulta que la proporción de los enfermos es de un cuatro por ciento.

De ese número de enfermos corresponde el 20 por ciento á Artillería y el 30 por ciento á Infantería, el resto á los demás cuerpos y armas.

La salubridad comparada con la del mismo mes de 1909 es satisfactoria, pues en dicho año hubo 250 enfermos de fiebres tifoides, mientras que en el presente mes sólo existen 34.

Siguen mejorando

Melilla 14.—Los jefes y oficiales heridos, incluso el general Primo de Rivera y Capitán Segura, siguen mejorando.

Ninguno de los heridos, por fortuna, tiene fiebre.

El general Luque

Melilla 14.—El ministro de la Guerra acompañado de sus ayudantes y de una reducida escolta, ha recorrido las posiciones de Isabel y Hasin Hartu.

Se detuvo algún rato en el sitio donde murió el desgraciado general Pintos, cuando la otra campaña.

Penetró luego en el lúgubre Barranco del Lobo, que tan tristes recuerdos evoca y donde murieron tantos bravos y valientes españoles.

Después de contemplar por algunos momentos el general Luque la tétrica montaña del Gurugú, feudo un día de los moros y ahora del dominio de España, regresó á esta plaza al mediodía.

Sin novedad

Melilla 14.—En las posiciones avanzadas del río Kert no ocurre novedad, no habiendo sufrido agresión alguna de los moros.

Prosiguen los preparativos

Melilla 14.—Continúan con actividad los preparativos para el combate definitivo.

Existe en todos el deseo de acometer cuanto antes esa operación para propinar un ejemplar escarmiento á los moros y sentar de una manera firme é indubitable la soberanía española.

DE MADRID

Barcelona 16.—6' 15.

Suplementos de crédito

La Gaceta publica los Reales decretos concediendo un suplemento de crédito para atenciones de Guerra de cerca de veinte y cinco millones y otro suplemento de crédito extraordinario para las de Marina de un millón doscientas mil pesetas.

Orden suspendida

Ha sido suspendida la orden gubernativa que se había dictado contra el diario «Tierra», que sustituya á «El Mundo».

El señor Mataix publica otro diario llamado «El Orbe».

MAS DE MARRUCCOS

Madrid 15.—A causa de la censura se han recibido con retraso algunos telegramas importantísimos recibidos de Melilla.

Ataque

El sábado los moros, creciendo considerablemente en número, hostilizaron nuestras posiciones de Ishafen é Imaguren.

Muerte del general Ordóñez

Víctima de su arrojo, lamentamos la sensible muerte del ilustrado y valiente general Ordóñez, en el ataque indicado, que á pesar de tan sensible baja, fué rechazado por nuestras tropas, siendo duramente castigado el enemigo.

Heridos

Fueron heridos en dicho ataque

el Capitán de Artillería Jesús Martínez y el Teniente Espargué y 16 soldados.

Como murió el general

Al ver el bizarro general que los moros se acercaban en número extraordinario, y comprendiendo que su intención era atacar nuestras avanzadas, ordenó que no se hiciera fuego, dejando que el enemigo se creyese que nos sorprendería, para que después al tenerle cerca se le acrobilla, cuya táctica dió el resultado apetecido, pues cuando los moros estuvieron á corta distancia cayó sobre ellos un fuego tan nutrido, que huyeron á la desbandada dejando el campo sembrado de cadáveres.

Confiado y valiente el general Ordóñez, no pensando en su vida sino en la de su gente y en que fué destruido el enemigo, se descubrió demasiado al dar unas órdenes y recibió dos balazos en el pecho, causados por los arteros Pacos.

Los demás heridos lo fueron también por las balas de esos Pacos, que vuelen detrás de cualquier accidente, esperan en cualquier descuido para herir y matar traidoramente.

Orden completo

Aunque la muerte del querido general produjo inmenso sentimiento se guardó el más completo orden y la más admirable disciplina.

Sustituto del general

El Capitán general de Melilla y general en jefe de las operaciones, señor García Aldave ordenó de seguida que sustituyese interinamente al general gloriosamente muerto, el general Arizón, pasando el general Palerno al Gobierno militar.

Confidencias

Según confidencias, el harca enemiga ha aumentado y aumenta considerablemente.

Los moros se decidieron á comenzar el ataque el sábado, porque los santones les habían asegurado que el domingo podían ser suyas aquellas posiciones, y por eso atacaron con furor, creyendo con toda seguridad que las tomarían.

Mando de momento

En el acto de haber muerto el general Ordóñez tomó el mando de la fuerza el general de brigada señor Percira.

Traslado del cadáver

El cadáver del general Ordóñez fué trasladado á Melilla, organizándose un tren especial compuesto de máquina y un vagón fúnebre, donde estaba colocado el cuerpo del invicto general, al que acompañaba su ayudante. La máquina paró frente á la capilla ardiente, que se había preparado en la Capitanía general.

El entierro

A las cinco de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro, que fué una in describable manifestación de duelo.

Presidiese el ministro de la Guerra, los generales Aldave, Santaló y Arizón y un sobrino del señor Ordóñez.

Todo el elemento militar y civil y una inmensa muchedumbre formaba en el cortejo fúnebre, retratándose en todos los semblantes el pesar por tan desgraciada muerte.

Las cintas del féretro estaban sostenidas por los generales que se encuentran en operaciones y que acudieron á rendir ese póstumo tributo al compañero muerto por la patria, en el sagrado cumplimiento del deber.

Hicieron los honores debidos á la alta jerarquía del difunto un Batallón y un Escuadrón.

Impresión

Es imposible describir la impresión producida en esta capital al recibirse y conocerse la noticia.

Los ministerios, los centros militares, los círculos, las sociedades, todo era invadido con el afán de saber la verdad.

Los periodistas coparon el telégrafo y la estación telefónica para transmitir noticias al extranjero y provincias.

En las redacciones de los periódicos se fijaron pizarras y carteles anunciando el suceso, mas que todo para tranquilizar la opinión, que desconcertada no sabía lo ocurrido, y hacía conjeturas y comentarios equivocados, suponiendo á nuestras fuerzas objeto de un descalabro.

S. M. el Rey

Al saber la noticia Su Magestad don Alfonso, que le impresionó hondamente, abandonó la cacería y salió inmediatamente para Madrid, conferenciando con el jefe del Gobierno y el ministro interino de la Guerra.

Sustitución

Ayer mismo fué nombrado el general Aguilera para el mando en propiedad de la división Ordóñez, pues el señor Arizón lo era provisional.

Neurología

El general de división señor Ordóñez pertenecía al Arma de Artillería y era inventor del famoso cañón de su nombre.

Tenía 66 años de edad y estuvo mucho tiempo en la Isla de Cuba, donde hizo varias campañas, defendiendo allí también valientemente á la patria.

Chafarinas

Simulacro

Chafarinas 14.—El crucero «Reina Regente» estuvo en estas islas, realizando un simulacro de desembarco.

El Comandante militar obsequió á la oficialidad del barco con un lunch á bordo.

Del extranjero

La guerra turco-italiana

Evacuación de Turquía

París 14.—Dicen de Constantinopla que se ha concedido un plazo á todos los italianos para que salgan del territorio de Turquía.

Discurso de Said Bajá

Constantinopla 14.—En un discurso del Trono pronunciado por Said Bajá, dijo que Italia se había apresurado á declarar la guerra, habiéndolo hecho antes del plazo de 24 horas señalado en el ultimatum, atacando y volando á dos torpederos turcos, contra todas las reglas internacionales.

Caravana detenida

Tripoli 14.—Los italianos han detenido una caravana turca compuesta de 120 camelos cargados de víveres.

Hoy desembarcará el primer cuerpo del ejército italiano expedicionario.

Portugal

Movimiento monárquico

Oporto 15.—El crucero «Vasco di Gama» ha salido para el Norte, donde se dice que han verificado una incursión cuatro columnas monárquicas al mando del entusiasta y valiente realista Paiva Conceiro.

OLIVER.

Telegramas de la «Maritime»

Barcelona 16.

Fondeado «Menorquin» sin novedad al amanecer; buena travesía; aquí mal tiempo.—Cardona.

Papel sánico superior

á 0'25 pesetas el rollo

Llibrería de

Sucesores de Parpal

Nueva 10

¿Teneis poco apetito?
¿Quereis recobrar vuestras fuerzas?

**TOMADEL
KOLHISTÓL**

El medicamento mas adecuado para otoño é invierno.
Reconstituyente rápido y seguro para combatir con eficacia la Debilidad, anemia, neurastemia, escrofulismo y tuberculosis en su primer grado.
Poderoso TÓNICO-RESTAURADOR de las fuerzas y energías vitales.
Medicamento que al poco tiempo de usarlo se nota un notable aumento de fuerza y de peso. Habiendo sido el KOLHISTÓL del agrado de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio del frasco 4 pesetas

De venta en todas las farmacias de la Isla

Depósito: Farmacia de G. Pons, Doctor Orfila, 12

Imprenta y Librería Sucesores de Parpal

Tienda: Nueva, 10
Talleres: Rampa Abundancia, 16

En estos talleres tipográficos se hacen todos los trabajos concernientes á dicho ramo á una ó varias tintas y á precios sumamente económicos.

Gran variedad en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales á precios reducidos.

Libretas de alquiler, listas de embarque, tés de vida, altas de contribución industrial, etc., etc.

En la sección de librería, se encontrará toda clase de artículos de escritorio, papelería y estuchería.

Libros de comercio, libretas, agendas, cuadernos de notas, cestas papeleras, tinteros, escribanías, etc., etc.

Fábrica de productos químicos LUIS BOSCH
DESPACHO
San Felipe y de Rosés, 71 y 73
BADAJONA (España)

TRISOL

BREA
MARCA REGISTRADA

Poderoso insecticida, antiséptico, desinfectante y anticriptogámico, no es corrosivo ni venenoso, es muy higiénico para la salud pública

DESINFECCIÓN GENERAL

Aplicable para el saneamiento de Escuelas, talleres, habitaciones, cárceles, hospitales, retretes, establos, cuadras, bolegas, etc., etc.

Remedio eficaz contra la mayor parte de las enfermedades de los animales domésticos como son la glosopeda ó mal de pezuña, la sarna ó roña, el muermo, percos herpes, rozaduras, etc., etc.

Curación infatigable de las enfermedades parasitarias de los naranjos, limoneros, olivos, mansanos, almendros, perales, y demás frutales, viñas, hortalsas y plantas de jardín.

Dinamógeno
SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA
acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,
recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

LLOID ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos entre
BARCELONA Y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

PROXIMAS SALIDAS

P. MAFALDA, 21 Julio	CÓRDOVA 18 Octubre
INDIANA 7 Agosto	PRINCESA MAFALDA 27 idem
CORDOVA, 27 »	LUISIANA 12 Noviembre
P. MAFALDA, 8 Septiembre	INDIANA 24 »
LUISIANA 20 »	CÓRDOVA 6 Diciembre
INDIANA 2 Octubre	PRINCESA MAFALDA 15 idem

Cocineros Españoles recientemente contratados

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía Esteve y Hugot, Plaza del Príncipe, 13, Mahón.—Estanco Timoner, Alayor Sub-Agencia.—Sébastien Seguí, Arguimbau, 14 y 16, Ciudadela, Sub-Agencia.

Este producto, cuyas aplicaciones son indescribibles, lo ofrezco al público seguro de que al emplearlo tal como lo recomiendo obtendrán el éxito completo de cualquiera de las desinfecciones que traten.

Representante en Menorca: **SANTIAGO GASIOT**
DEPOSITO PARA EL DETALLE:
DON LORENZO MIQUEL--ARRAVALETA, 18
Pídanse prospectos

Baratura verdad

Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones

Por desocupar el local, vendo todos los géneros existentes en el mismo, como son: muebles de lance de todas clases, máquinas de trinchar, correas, herramientas para cerrajeros, carpinteros, ebanistas y calafates, todo á precio de regalo.

También compró toda clase de antigüedades y hago cambios.

Las personas que entran en el local no se ván sin comprar.

6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería

Société generale de transports maritimes á vapeur

Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 17 Octubre para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

admitiendo carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 15; principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

IMPERMEABLES INGLESES
"NEPTUNO"

A la medida. Telas superiores.
Clases y precios sin competencia.

Referencias: Doctor Orfila, 10, Mahón, y en Ciudadela don Clemente Casanovas.

PARA VENDER

Lo está una viña de recreo, situada en «Trepucó», con casas, establo, pozo, cisternas, árboles frutales, cepas, parras y flores.

Informes: en Villa Carlos, calle de San Jaime, número 63.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—MAHÓN

Guia de Menorca
por el
Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Forma un elegante volumen en 8.º, de 311 páginas, encuadernado en tela, con 76 fotograbados, un mapa de Menorca y los planos de Mahón y Ciudadela, de sus puertos y del de Fornells.

Esta obra, por la riqueza de datos que contiene, es de verdadera utilidad no solo á los turistas que visitan la Isla, sino á las personas que habitualmente residen en ella.

De venta en el Ateneo Científico, Literario y Artístico y principales librerías.

Precio: 3'50 ptas.